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Demuestran la relación 
entre la genética del 
caballo y la Doma Clásica

SEVILLA 
{Expertos de la Escuela Técnica de Ingenie-
ría Agronómica (ETSIA) de la Universidad de 
Sevilla han publicado un estudio que abre la 
puerta a la preselección por características 
morfológicos de caballos de Pura Raza Espa-
ñola (PRE) para fines deportivos. De este mo-
do, el ganadero podría decidir de antemano a 
qué caballos entrenar para esta disciplina 
con resultados óptimos, ahorrando mucho 
dinero y utilizando caballos que, de otra for-
ma, nunca serían usados para participar en 
pruebas de Doma Clásica. El estudio ha sido 
dirigido por la catedrática de la Universidad 
de Sevilla, Mercedes Valera. ~ 
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Andalucía

Un estudio de US apunta relación genética entre la

conformación del caballo y su habilidad para la

doma clásica

SEVILLA, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

Expertos de la Escuela Técnica de Ingeniería Agronómica (Etsia) de la Universidad de Sevilla (US) han

publicado un estudio que abre la puerta a la preselección por características morfológicas de caballos de

Pura Raza Española (PRE) para fines deportivos. De este modo, el ganadero podría decidir de antemano a

qué caballos entrenar para esta disciplina con resultados óptimos, ahorrando mucho dinero y utilizando

caballos que, de otra forma, nunca serían usados para participar en pruebas de doma clásica.

"La inversión que un ganadero tiene que hacer en un caballo para doma es muy alta; por lo tanto, el

ganadero arriesga mucho a la hora de elegir un potro al que empezar a domar para competir. Por primera vez

se ha demostrado la relación genética entre la conformación del caballo y su habilidad para desarrollar los

ejercicios de doma clásica", explica la catedrática de la Hispalense y directora del estudio, Mercedes Valera.

En esta investigación se han estudiado los rasgos morfológicos de 10.127 caballos de PRE y se ha llevado a

cabo el análisis de funcionalidad deportiva de 1.545 caballos que compiten en esta modalidad.

Este estudio del grupo de investigación de la Universidad de Sevilla, 'Nuevas Tecnologías de Mejora Animal

y de Sus Sistemas Productivos', es uno de los resultados de la Tesis Doctoral 'Development of genetic

evaluation methodologies of the conformation and functional potential sport of the Pura Raza Español

horse', de la doctora María José Sánchez, desarrollada en colaboración con expertos de la Universidad

Complutense de Madrid y la Universidad de Córdoba.

Actualmente, este grupo de investigación, liderado por la catedrática Mercedes Valera, trabaja también en la

búsqueda de marcadores moleculares (SNP mediante chips de ADN) asociados a rendimiento deportivo,

rendimiento reproductivo, comportamiento, enfermedades o defectos en caballos.

El grupo de investigación de la Universidad de Sevilla 'Nuevas Tecnologías de Mejora Animal y de Sus

Sistemas Productivos', junto a investigadores del Departamento de Genética de la Universidad de Córdoba,

ha patentado un método para el diagnóstico precoz de la infertilidad equina.

Se trata de un análisis muy sencillo a partir de cualquier muestra de la que se pueda extraer ADN del animal

(pelo, sangre, cartílago) por el que se detecta si el caballo presenta alguna de las principales alteraciones

citogenéticas en sus cromosomas (síndrome de Turner, sexo reverso, quimerismo, etcétera). Esta nueva

metodología permite sustituir las técnicas clásicas empleadas con anterioridad, mucho más complejas y

costosas, ofreciendo una prueba diagnóstica rápida, fiable --permitiendo una capacidad de detección del 100

por ciento de animales afectados-- y económica para la detección de animales portadores de estas

alteraciones citogenéticas.

"Es un gran avance porque hasta ahora este tipo de estudio se hacía en muy pocos laboratorios y su coste era

muy elevado. A partir de ahora, ante un problema de infertilidad en una yegua o en un potro podremos ver si

se debe a una anomalía citogenética o bien descartar este motivo y que el veterinario busque otros posibles

diagnósticos y tratamientos", explica la investigadora Valera.
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Esta prueba genética puede realizarse desde el mismo nacimiento del potro, o incluso antes, utilizando para

ello una amplia gama de muestras biológicas. Su precio oscila entre 15 y 25 euros, en función del número de

animales a los que se realice el análisis, y ya está en marcha su comercialización.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Tres investigadores denuncian ante la
Universidad de Sevilla "plagios" de una doctora
en Historia de América

Dos investigadores argentinos y uno de Alcalá de Henares acusan a Sandra Oliveros de

copiar "parrafos completos"

También tres las revistas especializadas que han desautorizado artículos de la profesora y

han pedido disculpas a sus lectores por su publicación

La Hispalense sigue guardando silencio, más de dos años después de recibir la primera

denuncia del Departamento de Historia de América, y argumenta que está "en ello"

Tras la publicación de un posible caso de plagio académico en el Departamento de Historia de

América de la Universidad de Sevilla.

Andalucía (/andalucia/)

Javier Ramajo (/autores/javier_ramajo/) 09/02/2017 - 20:48h

Una de las "evidencias" hechas llegar a la Hispalense por parte del director del Instituto Universitario de Investigación en

Estudios Latinoamericanos

Tres investigadores denuncian ante la Universidad de Sevilla "plagios" ... http://www.eldiario.es/andalucia/Estudiantes-investigadores-Universid...
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(http://www.eldiario.es/andalucia/sevilla/grupo-profesores_0_605789694.html)  Han sido ya tres los investigadores

que han presentado denuncia y evidencias de plagio en la producción académica de una

profesora doctora de dicho departamento, de cuyo contenido también han dado cuenta a la

Hispalense. Asimismo, otra revista especializada ha desautorizado recientemente dos

artículos suyos, después de que otra editorial del CSIC ya hiciera lo propio. La Universidad

sigue guardando silencio respecto al caso (está "en ello" aunque "en estos momentos no se

puede facilitar más información", dicen fuentes oficiales), más de dos años después de la

primera denuncia que el propio departamento le hizo llegar y el caso haya ido sumando

denuncias de plagio.

El Departamento de Historia de América, que trasladó el caso al Vicerrectorado de

Investigación en enero de 2015 sin que hasta ahora haya obtenido respuesta, ya hizo constar

su protesta por la "lentitud" a la hora de tomar decisiones al respecto en  una carta
(https://www.facebook.com/dhamerica/photos/a.895882623786283.1073741828.895815450459667/1386578274716713/?type=3&t
heater)

remitida a la comunidad universitaria a mediados del pasado enero. La normativa, decían los

catedráticos y profesores firmantes, "lamentablemente impone el silencio institucional lo que,

unido a lo dilatado de los procedimientos, ha generado situaciones muy delicadas y complejas

en el seno de nuestro departamento". Fuentes cercanas al caso detallan que, desde mayo de

2016, la Universidad tiene en su poder "un completo expediente" con posibles plagios a una

veintena de autores, que ha alcanzado la treintena en los últimos tiempos.

El doctor Pedro Pérez Herrero, director del Instituto Universitario de Investigación en

Estudios Latinoamericanos (IELAT) de la Universidad de Alcalá de Henares (Madrid), envió

una denuncia de plagio al propio rector de la Universidad de Sevilla el pasado 29 de enero,

según ha comprobado este periódico, y acompañó las evidencias. "He detectado que Sandra

Olivero, profesora del Departamento de Historia de América de la Universidad de Sevilla, ha

plagiado textos míos. Les remito prueba de plagio. Creo que es una falta grave que la

comunidad académica no puede permitir. Debemos luchar para que estos vergonzosos casos

no manchen el prestigio de la universidad pública española", escribía el investigador el

pasado 29 de enero al rector, Miguel Ángel Castro. "Nunca me respondieron nada, ni siquiera

acuse de recibo", añade a este periódico.

Jorge Gelman, profesor titular en la Universidad de Buenos Aires e investigador superior del

CONICET en el Instituto Ravignani, del que actualmente es director, a quien ya se aludía en la

anterior información de este medio, ha querido contactar de nuevo para mostrar las pruebas

del "plagio grosero que Sandra Olivero realizo de algunos trabajos míos". Primeramente se lo

hizo saber a una revista alemana y después a la propia Universidad de Sevilla, en concreto al

Departamento de Historia de América, a finales de 2014. La revista alemana a la que se refiere

el investigador es Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas 50 (2013)

(http://www.boehlau-verlag.com/download/163813/978-3-412-22232-1_OpenAccess.pdf)  (Anuario de Historia de

América Latina). En el índice del número de este revista aparece el nombre de la profesora y

el título de su artículo pero, al llegar a la página 103, el texto salta al del siguiente autor y el

de la profesora ha sido retirado.

Desde Argentina también contacta la doctora Sara E. Mata, directora del Instituto de
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Investigaciones en Ciencias Sociales y Humanidades-CONICET de la Facultad de Humanidades

de la Universidad Nacional de Salta. A leer el artículo de eldiario.es Andalucía, la doctora ha

querido trasladar por mail las "evidencias". "En mi caso, el plagio efectivamente existió. Tanto

en la tesis doctoral como en el libro 'Sociedad y economía en San Isidro Colonial'  Sandra

Olivero ha copiado párrafos de mi libro 'Tierra y poder en Salta. El Noroeste Argentino en

vísperas de la independencia' , publicado por la Diputación de Sevilla en el año 2000", señala

por correo electrónico. "El plagio fue denunciado oportunamente en noviembre de 2016 ante el

Departamento de Historia de la Universidad de Sevilla, quien me informó que trasladaba mi

denuncia al Vicerrector de la Universidad de Sevilla. No he recibido ninguna respuesta hasta

la fecha", detalla.

"Desasosiego" en el departamento, según el decano

El propio decano de la Facultad de Geografía e Historia, Javier Navarro, explica a  eldiario.es

Andalucía (http://www.eldiario.es/andalucia/)  la "incertidumbre y desasosiego" que vive el

departamento "ante qué va a ocurrir" con este caso, teniendo conocimiento de las "continuas

explicaciones" que estaba teniendo que dar el departamento ante los alumnos que habían

mostrado su preocupación por ello, y ante otros ámbitos y otras universidades. Con

"constancia" de las denuncias pero sin poder actuar, Navarro señala que no tiene

comunicación oficial alguna respecto a los hechos por parte del Rectorado de la Universidad y

que sería el Vicerrectorado de Investigación el competente sobre los docentes investigadores.

"Si para hacerlo bien, la Universidad necesita lentitud, lo desconozco, pero durante estos dos

años hemos visto que esta situación ha ido creciendo, con profesores que se preocupan de qué

está pasando, alumnos, etc", comenta. Según explica, la responsabilidad que tiene nuestra

Facultad es sobre los títulos, la organización de las asignaturas, etc. La competencia para los

docentes reside en los departamentos y la competencia para la investigción es de la

Universidad, aduciendo que el centro se encuentra "en medio" de esta "complicada situación".

El Vicerrectorado no le ha informado de que se esté llevando a cabo nada en concreto sobre

esta cuestión, asegura.

Artículos desautorizados

Además del  artículo desatorizado

(http://estudiosamericanos.revistas.csic.es/index.php/estudiosamericanos/article/view/582/585)  al que ya se hizo

mención en la información anterior (de la revista Anuario de Estudios Americanos, una

publicación periódica de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos de Sevilla -CSIC- desde

1944), otra revista especializada en la materia ha retirado recientemente dos de artículos

suyos, en concreto el pasado 2 de febrero, apenas cuatro días después de la publicación de la

información en eldiario.es Andalucía (http://www.eldiario.es/andalucia/) .

La Junta Directiva de la Asociación Española de Americanistas, editora de la revista

Naveg@mérica, argumenta en ambos casos que "la autora ha introducido en su trabajo sin

entrecomillar ni citar explícitamente, párrafos literales o casi literales de las siguientes

obras", citando hasta una decena de ellas. Los artículos, ya desautorizados como se aprecia en
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los enlaces, son  'España, ¿el nuevo crisol de pueblos? Indicios de la feminización del proceso

migratorio' (http://revistas.um.es/navegamerica/article/view/282341/205721)  y 'Reflexiones conceptuales sobre

los estudios históricos de la sociedad iberoamericana. Entre la demografía histórica y la

historia de la población. Historia social: la importancia de la familia'

(http://revistas.um.es/navegamerica/article/view/282351/205731) .

Ambas revistas argumentan que sólo admiten artículos originales e inéditos, y piden

"disculpas" a sus lectores, asegurando que no tendrán en consideración "las posibles réplicas,

contrarréplicas o comentarios a esta decisión editorial".

Miembro del comité científico de un próximo congreso internacional

Por otra parte, la Universidad de Sevilla está organizando el I Congreso Internacional sobre la

Exposición Iberoamericana (ciEIA2018)

(http://cieia2018.com/7778/detail/i-congreso-internacional-sobre-la-exposicion-iberoamericana-sevilla-1929.html) , un foro

de debate en el que investigadores europeos y americanos abordarán el desarrollo y la

trascendencia del evento de 1929 celebrado en Sevilla en su contexto nacional e internacional.

En su página oficial de Facebook (https://www.facebook.com/ciEIA2018/) , el pasado 29 enero se

informaba de que esta profesora sería una de las miembros de su Comité Científico, en

concreto para su Sección Americanista.

"Una persona con iniciativa, entusiasta, creativa, trabajadora, bien relacionada en el contexto

iberoamericano y dispuesta a emprender nuevos retos de investigación", así es como definen a

la profesora, "la mejor opción" para "retomar e impulsar los estudios del Americanismo en la

EIA".

Este periódico ha vuelto a contactar con la profesora directamente afectada por las

acusaciones de su propio departamento y de los referidos historiadores, pero no ha querido

hablar sobre el asunto, reiterando que "de existir cualquier procedimiento en curso que

afectara negativamente a mi persona o mi actividad docente o científica, es en sede

administrativa o jurisdiccional donde me corresponde ejercitar mis derechos y realizar mi

defensa, como haré en caso de que fuese necesario", según responde de nuevo por correo

electrónico a una consulta de este periódico.

La profesora es doctora en Historia por la Universidad de Sevilla, profesora del Departamento

de Historia de América de esta Universidad y miembro del Grupo de Investigación Andalucía

y América Latina: marco historiográfico y desarrollo económico y cultural (HUM 371). Además

es miembro de la Asociación Española de Americanistas (AEA), de la Asociación de

Historiadores de Latinoamérica (AHILA), de la Asociación de Demografía Histórica (ADEH) y

de la Asociación Latinoamericana de la Población (ALAP).

Sus principales líneas de investigación de las que han surgido numerosas publicaciones

nacionales e internacionales, se enmarcan en el campo de la historia social y demográfica,

comprendiendo los estudios de población colonial, familia, redes clientelares y género.

También es directora del Seminario Permanente Familias y Redes Sociales: etnicidad y

movilidad en el Mundo Atlántico de la Universidad de Sevilla.
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Otra fuente conocedora del caso señala que "el volumen de los plagios de esta profesora es

como mínimo similar y quizá mayor que el que ha cometido el rector de la Universidad Rey

Juan Carlos (Madrid), (http://www.eldiario.es/sociedad/creciente-historial-Rey-Juan-Carlos_0_586541576.html)

Fernando Suárez". Según esta fuente, "el origen de los plagios de esta profesora es su tesis

doctoral, defendida en la Universidad de Sevilla en 2004, en la que copió a más de una

veintena de autores. Buena parte de su tesis fue trasladada a un libro publicado por la propia

Universidad de Sevilla que, consiguientemente, contiene también numerosos plagios. A pesar

de ello, el libro sigue circulando y se sigue citando como si fuera original; lo mismo sucederá

con cualquier estudiante en sus trabajos. De la misma tesis han salido artículos publicados

por diferentes revistas especializadas en historia, con lo que su curriculum vitae está

construido en gran medida a base de autoplagios de plagios anteriores".

"Tenemos obligación de sigilo hasta para informar de si existe o no expediente", alegó hace

unas semanas la Hispalense, que ahora reitera que está "en ello" y que "en estos momentos no

se puede facilitar más información", más de dos años después de la primera denuncia. Decían

los docentes e investigadores del Departamento de Historia de América en su publicación en

Facebook de hace un mes, citando un artículo de los también profesores de la Hispalense

Sebastián Martín y Bartolomé Clavero, que "las evidencias contrastadas de malas prácticas

deberían ser suficientes para que las administraciones públicas afectadas, incluidas las

universidades, actuasen con rapidez y diligencia", instando a que las administraciones del

Estado actúen "de oficio ante contrastados méritos falsos".

09/02/2017 - 20:48h

1 COMENTARIOS

#1 (#comment_1) josemiguel (/usuarios/perfiles/44319/josemiguel.html)
| 09/02/2017 - 22:19h

 La cloaca de la Universidad española, endogámica, ombliguista, tan mediocre...

L@s investigadoras/es limpi@s, que también son un montón, debieran ponerse firmes contra esta lacra de impresen-

tables.

COLABORA

Nuestra independencia depende de ti. Necesitamos tu apoyo económico
para poder hacer un periodismo riguroso y con valores sociales.

(/usuarios/perfiles/44319/josemiguel.html)
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SOBREVIVIENDO ENTRE LA 
SOLEDAD Y LA INFANCIA
Ramón Pernas presenta 
«El libro de Jonás», 
una novela sobre la 
amistad y en el Lope 
de Vega se representa 
«Invencible»

L
a literatura está plagada de 
segundas oportunidades 
porque es un buen recurso 

para unir dos tramas en un mis-
mo fi nal. Hay una tendencia que 
busca espacios comunes en los 
que situar una historia que pudo 
acabar de otra manera pero que 
en el último segundo sorprende 
al lector. Recuerden si quieren la 
más famosa de todas las que se 
han contado: cuando pensaban 
que ya estaba muerto y sepulta-
do, resulta que la tumba estaba 
vacía. 

Ramón Pernas acaba de pasar 
por Sevilla para presentar «El libro 
de Jonás» (Espasa), su última no-
vela en la que rescata la infancia 
perdida de los protagonistas 
cuando éstos se enfrentan al últi-
mo tramo de su vida. En el mo-
mento en el que los años comien-
zan a pesar, aquellos niños que 
fueron inseparables en el pueblo 
costero de Vilapontes se reen-
cuentran con la llegada de uno de 
ellos después de un periodo de 
ausencia prolongado. La novela 
de Pernas ahonda en temas como 
el paso del tiempo, la fragilidad de 
la amistad y el pequeño universo 
de los niños pero, sobre todo, es 
un canto a los libros. Un texto in-
teresante para sumergirse duran-
te estos días mientras se disfruta 
de la prosa de un autor premiado 
con algunos de los galardones li-
terarios más relevantes del pano-
rama español. Además, «El libro 
de Jonás» contiene el acierto de 
introducir al paisaje en la trama 
como si fuera un personaje más 

Pepe LUGO - Sevilla

que termina por enamorar tras 
unas páginas leídas. Es cierto que 
un pequeño pueblo puede ser un 
seductor laberinto, Macondo y 
Comala son los dos ejemplos que 
vienen a la cabeza sin esfuerzo y 
éste de Vilapontes, con su especial 
atmósfera, atrapa a los personajes 
con una gran fuerza.

Pasamos al teatro con la repre-
sentación hasta el domingo en el 
Lope de Vega (Sevilla) de «Inven-
cible» que cuenta en el elenco con 
Maribel Verdú, Pilar Castro, Jorge 
Bosch y Jorge Calvo. A Tom Betts 
se le debe esta comedia con tintes 
dolorosos que ha sido aclamada 

por la crítica del Reino Unido 
desde su primera representación. 
Una sátira que arranca en el mo-
mento en el que una pareja bur-
guesa y culta debe cambiar de 
aires por motivos de la crisis eco-
nómica, lo que la obliga a aban-
donar su hogar para llegar a un 
barrio de clase trabajadora que le 
terminará de cambiar la vida. 
Todo parece que va a ir bien cuan-
do deciden que deben ser parte 
de la existencia que llevan sus 
nuevos vecinos, pero pronto sal-
drán a la luz diferencias insalva-
bles que acaban destrozando a 
una de las parejas. El autor plan-
tea una situación habitual en los 
últimos años que ha pasado casi 
desapercibida para muchos dra-
maturgos. ¿Qué hacer cuando lo 
que se supone que es tu vida des-
aparece o simplemente te expulsa 
de su lado? Esta obra pone en 
cuestión muchas de las preguntas 
que pueden nacer de un cambio 
de timón brutal al jugar con ele-

mentos que punzan la sensibili-
dad del espectador, que piensa 
que puede estar ante una come-
dia de situación al uso. 

En el Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de Sevi-
lla (Cicus), calle Madre de Dios, 1, 
de la capital andaluza, Antonio L. 
Pedraza se enfrenta esta tarde a la 
representación de la singular obra 
«Desesperación. 7 días=168 ho-
ras» de la Compañía Estigma 
Teatro. Decimos que se enfrenta 
porque es el autor, el director y el 
intérprete que representa un pro-
yecto muy personal basado en la 
introspección, la soledad y la bús-
queda de uno mismo. 

En el ámbito de la imagen, la 
Fundación Cajasol proyecta hoy 
dentro de su cine-club  la pelícu-
la de Alexander Korda «Rembran-
dt». Filmada en 1936, la cinta re-
sulta interesante ya que se trata 
de uno de los primeros acerca-
mientos que el cine realizó a la 
fi gura de un pintor. En este caso 
hablamos del gran artista fl a-

menco del barroco cuya vida es 
una constante contradicción y 
controversia en una obra magis-
tral de la cinematografía. 

Cuarenta fotografías de Michel 
Comte forman la exposición que 
acoge el espacio cultural mala-
gueño «La Térmica» bajo el título 
«Retratos». Una muestra en la que 
están las imágenes de iconos de 
la cultura del siglo XX como Tina 
Turner, Jeremy Irons, Carla Bruni, 
Sofía Loren, Geraldine Chaplin, 
Mike Tyson, Claudia Schiffer, 
Naomi Campbell, Sharon Stone, 
Yves Saint Laurent, Isabella Ros-
sellini, Mickey Rourke, Ray Char-
les, Uma Thurman, Whitney 
Houston, Demi Moore o Sting. 
Autodidacta, fue descubierto por 
Karl Lagerfeld en 1979 y desde 
entonces se ha convertido en una 
de las fi guras de referencia de la 
fotografía internacional al com-
binar los trabajos para moda y 
cine con los grandes reportajes 
sociales.

VILAPONTES, CON SU 
ESPECIAL ATMÓSFERA, 
ATRAPA A LOS 
PERSONAJES CON 
UNA GRAN FUERZA

Fotos: LA RAZÓN/ M.Olemdo

LA FUNDACIÓN 
CAJASOL PROYECTA 
LA PELÍCULA 
«REMBRANDT», DE 
ALEXANDER KORDA

Obras pertenecientes 

a la exposición de  

Michel Comte que 

acoge «La Térmica»

El autor Ramón Pernas presentó en 

Sevilla «El libro de Jonás»

OTRAS RECOMENDACIONES

CONCIERTO 
POZO, EN LA COCHERA 

CABARET  ★★★

Mañana a las 21:00 horas 
actuará en la sala Cochera 
Cabaret de Málaga el músico 

Rubén Pozo, en un 
concierto intimista para 
presentar el segundo trabajo 
discográfi co del ex 
componente de Pereza, con 
el que se encuentra de gira 
por todo el país.

TEATRO 
«EL JURADO», EN 

GRANADA  ★★★★

Andrés Lima trae al Teatro 
Alhambra una nueva versión 
del clásico «12 hombres sin 

piedad» de Reginald Rose, 
con un reparto de lujo y 
donde no faltan 
numerosas críticas y guiños 
a la situación de la Justicia 
y a la política actual en 
nuestro país.

TEATRO 
EL AMOR, EN 

PROFUNDIDAD  ★★★

Coincidiendo con la cercanía 
del día de los enamorados, el 
Teatro Cánovas acoge la 

representación de «Amour», 
una obra para todos los 
públicos que refl exiona sobre 
las distintas formas de amar 
que presenta nuestra 
sociedad desde el silencio a la 
comunicación gestual.
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A
YER se nos cayó el alma al suelo cuando 
leímos el certero y documentado repor-
taje de Alberto García Reyes, valgan to-
das las redundancias habidas y por ha-

ber. Porque leer al amigo y compañero Alberto es 
descubrir cada día la médula del periodismo y de 
la literatura, de la documentación y del rigor, de 
la entrega a una profesión y de la profesión de fe 
en una ciudad que no tiene dueños por mucho que 
algunos pocos pretendan creer lo contrario. Y si 
encima escribe como nadie, entonces… Alberto lo 
denunciaba con los datos objetivos sobre las dos 

páginas de este ABC. Patrimonio Nacional, que 
tiene nombre de película de Berlanga, quiere man-
garnos por la cara esas obras de arte que se hicie-
ron aquí para que se quedaran aquí. Como si Se-
villa no fuera España. Como si esto estuviera fue-
ra de las fronteras que otros quieren marcar allá 
por donde fluye el Ebro. 

 Es nuestro sino. Tanta lealtad a la nación es-
pañola trae esto. Tanto aplaudir a la selección na-
cional no nos convierte en el jugador 
número 12, como nos sacó de pila el 
añorado José Antonio Blázquez, sino 
en una mera comparsa. Sí, es así de 
duro y de cruel, pero somos la com-
parsa de España. Ni siquiera llega-
mos al nivelito de las comparsas ga-
ditanas que se han podemizado has-
ta el ridículo. Ahora le llaman carnaval a la 
demagogia cursi y reaccionaria. Lo que hay que 
oír… Somos los comparsas de España que recibi-
mos las bofetadas, vulgo guantás, como el paya-
so tonto. A un jugador del Betis lo tildan de nazi 
y lo echan de un equipo segundón cuyas señas de 
identidad están en la izquierda radical que ali-
menta la familia Ruiz Mateos. Al Sevilla FC no se 
le permite que use la palabra Biri, tan festiva e ino-
fensiva, tan ligada a aquel jugador atlético que 
nos deslumbró cuando éramos niños y no sabía-
mos que terminaríamos siendo violentos porque 

lo admirábamos en aquel estadio a medio termi-
nar. 

A Sevilla le niegan el pan y la SE-40, la sal y la Ciu-
dad de la Justicia, y ahora pretenden llevarse lo poqui-
to que dejó aquí aquel mariscal francés que se apelli-
daba Soult. No nos devolvieron en su día la Inmacula-
da de Murillo que lleva ese apelativo y que se pintó y 
se enmarcó para la capilla de Los Venerables. No con-
tento con eso, los mismos que se bajan los pantalones 

vaqueros o de vestir, a elegir, ante las de-
mandas de los independentistas, quieren 
expoliar el patrimonio que nos queda. In-
sistimos: como si Sevilla no fuera España. 
Como si todo lo bueno tuviera que estar 
en Madrid mientras nosotros nos queda-
mos ejerciendo de palmeros para entrete-
nimiento y solaz de los que bajan en el AVE 

para pasar el finde con un flamenquito y unos vinitos.  
 No es demagogia. Es la pura y cruda realidad. A 

ver si esto sirve de una vez para que hagamos oír 
nuestra voz, para que se enteren de que estamos 
aquí, para que sepan que somos una ciudad culta 
y milenaria que ha aportado a la cultura española 
los lienzos de Velázquez y de Murillo y los versos 
de los Machado. Y si no somos capaces de eso, que 
se lleven todo lo que quieran porque la justifica-
ción caería por su propio peso. Es duro escribirlo, 
pero en ese caso nos lo tendríamos merecido por 
dejados y por pusilánimes, o sea, por cobardes. 

NO DO

FRANCISCO  
ROBLES

EL EXPOLIO MERECIDO

Es nuestro sino. Somos los 
comparsas de España                             

que recibimos las bofetadas 
como el payaso tonto

AHORA PRETENDEN 
LLEVARSE LO 

POQUITO QUE DEJÓ 
AQUÍ AQUEL 

MARISCAL FRANCÉS 
APELLIDADO SOULT

 ABC 

S. L. 

SEVILLA 

Sevilla acogerá los días 16 y 17 de fe-
brero el I Encuentro «Por una Arqui-
tectura desde y para la sociedad», 
que reunirá a un buen número de ar-
quitectos, instituciones públicas y 
colectivos sociales para debatir so-
bre el modelo de vivienda y de ciu-
dad para los próximos años. 

El foro se celebrará en la Escuela 
Técnica Superior de Arquitectura 
(Etsas), que organiza estas jornadas 
junto a la Fundación para la Inves-
tigación y Difusión de la Arquitec-
tura en Sevilla (Fidas), con la cola-
boración del Colegio Oficial de Ar-
quitectos de Sevilla (COAS). 

Participarán el Defensor del Pue-
blo Andaluz, José Maeztu; represen-

tantes de asociaciones de vecinos, 
afectados por las hipotecas, consu-
midores, discapacitados, ecologis-
tas y usuarios de las bicicletas, jun-
to a responsables de la Junta, de la 
Administración central y de las en-
tidades organizadoras. 

Como preludio a este foro se han 
desplegado dos grandes pancartas 
en las fachadas del Colegio de Arqui-
tectos y de la Escuela de Arquitec-
tura, en las que se invita a la socie-
dad a involucrarse en el diseño de 
una ciudad con mayor calidad de 
vida. En la colocación de la pancar-
ta del COAS han estado el decano de 
esta institución, Ángel Díaz del Río, 
y el subdirector de Relaciones Insti-
tucionales de la Etsas. 

El encuentro será inaugurado ofi-

cialmente el día 16 por el director ge-
neral de Arquitectura, Vivienda y 
Suelo de la Junta, Anselmo Menén-
dez; el director de la Escuela Técni-
ca Superior de Arquitectura de Se-
villa, Narciso Vázquez; el decano del 
COAS, Ángel Díaz del Río; y el direc-
tor de la Fundación Fidas, Enrique 
Soler.  

En esta jornada habrá mesas re-
dondas mañana y tarde sobre fór-
mulas de acceso a una vivienda dig-
na, conservación y mejora de edifi-
cios, umbrales de salubridad o 
infravivienda, sostenibilidad, reha-
bilitación, regeneración urbana, es-
pecíficas sobre la profesión y su mer-
cado profesional y laboral. El vier-
nes 17 habrá testimonios grabados 
de arquitectos que trabajan o han 
trabajado en el extranjero. 

Finalmente, tendrá lugar el plato 
fuerte de este foro: un coloquio de-
nominado «La ciudad abierta, la ciu-
dad de todos, la ciudad en red». En 
paralelo al encuentro se celebrará 
una reunión científica de arquitec-
tos.

Los arquitectos debatirán sobre 
el modelo de vivienda y ciudad
∑ Los días 16 y 17 tendrá 

lugar el foro «Por una 
arquitectura desde y 
para la sociedad»

Todos los sectores 

En el encuentro 
participan profesionales, 
colectivos sociales e 
instituciones públicas
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Aries
(21-III al 20-IV)

Un espléndido talante le indu-
ce a tener éxito. ¿Cuántas veces estro-
peamos ese valiioso tiempo con alguna 
tontería?
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Acaso levantisco si le encaran. 
Aborrece el enfrentamiento. No olvide 
el deporte. Y no consienta ‘ningún so-
brepeso’.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Magistral su estrategia y chis-
peante su discurso. Cosmopolita, ameno, 
anecdótico. La diosa Fortuna le encum-
brará.  

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Un exceso de imaginación y 
fantasía es delicado. ¡Separe la verdad 
de la mentira y lo fantástico de lo real. 
Y triunfa.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

La romántica y plateada Luna 
le traerá reminiscencias de lo misterio-
so de la lejanía allende los otros mares. 
¿Vigilancia?   

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Plutón, ese invisible, poderoso 
Rey del Hades, le envía fosforescente 
carisma, intensa capacidad de disfrute 
y éxitos.
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

La armonía en todas las cosas, 
en la elegancia, el hablar y caminar, de-
sear y desdeñar, re-hacer y des-hacer. 
Rosas.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Algo turbulento por dentro sin 
que se note. Su apariencia es semejante 
a un lago en calma. ¡No es nada fácil co-

nocerle!

 
 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

La impaciencia y limitación le 
dan guerra. Cierta falta de abun-

dancia y libertad le lastiman ¡El deporte, 
la solución!    
 
 

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Si nació antes del 6 de enero, ‘el 
temporal ’ya pasó. ¡Subirá la es-

calera del éxito! Y, si después, ¡más respe-
to, menos porfía!

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

¡Enhorabuena! Su tremendo 
magnetismo personal le permiti-

rá darse más de un lujo. ‘Diosa Fortuna’ le 
encumbrará.
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Con una dosis de cuidado y otra de sentido 
práctico, observe el montaje y chantaje del 
quehacer humano. ¡Mímese!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

10 
DE FEBRERO

VIERNES

Santoral  

 
Escolástica

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena. Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, San 

Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Gavilanes, 

Rochelambert, bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 

18; José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de 

Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Plaza Pío XII, s/n., 

Duquesa de Talavera, 25. Noche: Mairena, 

28. Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Santa María de 

Gracia, 64. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 

(24 horas) y Real, 157. Coria del Río: 

Zurbaran, 12. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Pza. de España, 6-B. La 

Algaba: Pza. de España, 14. Mairena:  Ciudad 

Expo. Puebla del Río: Larga, 68, av. Cerro 

Cantares, loc.1-2. San Juan: 28 de Febrero, 

junto Ambulatorio. San José de La 

Rinconada: Madrid, 47 y Prolong. Carretera 

Nueva, 66. Sanlúcar la Mayor: Pz. Sant. 

Cristo de la Humildad, 4 . Santiponce: Avda. 

de Extremadura, 123. Tomares: Aljamar II, nº 

21, Urb. Aljamar, manz. 3,casa 88. Valencina: 

Guadalquivir, 41-A.

Exposición de 
dibujo en el 
estudio Arquemí

El estudio Arquemí, ubicado en la calle 
Orfila 10, acoge hasta el 25 de febrero la 
exposición de dibujo «Light houses, 
kiosks-bootiks, Pyramides, Berlin 
Pavilions, watertowers &monuments», 
de María José García-Matres, una 
muestra de arquitecturas despojadas de 
su propia funcionalidad para convertirse 
en objetos visuales. De 17.00 a 21.00.

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

18.00 
 
Cuentacuentos en Las Sirenas     
Danzacuentos Lola ofrece una                                  
sesión de cuentancuentos esta                          
tarde en el centro cívico Las Sirenas, 
ubicado en la calle Pureza, 79.                                 
El tema será «Viento, susúrrame un 
cuento» y la entrada es gratuita                   
hasta completar el aforo. 
 
 
19.00 
 
«Mientras te rendías»     
En la biblioteca Infanta Elena,                          
presentación del libro                                    
«Mientras te rendías», original de 
Margarita Martín Ortiz. 
 
 
19.30 
 
«El torillo andaluz»     
Las charlas ornitológicas de la                       
Casa de la Ciencia se centran esta 
tarde en «El torillo andaluz»,                              
especie endémica del sur de Europa                 
de la que hablará Carlos Gutiérrez-Ex-
pósito. Entrada libre hasta                               
completar el aforo. 
 
20.00 
 
Teatro en el Cicus     
Dentro del ciclo «Estrénate» que acoge 
el Centro de Iniciativas Culturales                      
de la Universidad de Sevilla,                             

ubicado en la calle Madre de Dios,                   
hoy tendrá lugar la representación                  
de la obra «Desesperación. 7 días = 168 
horas», de la compañía                                                 
Estigma Teatro. Se trata del resultado 
de 7 días de aislamiento voluntario, 7 
días de muerte social, 7 días                                   
de desesperación absoluta soledad.                  
El precio de la entrada general es                              
de 5 euros, 3 para la comunidad 
universitaria.  
 
21.00 
 
«La novia del baile» 
Obra de microteatro «La novia del 
baile» en la Fundación Amalio,                          
ubicada en la plaza de Doña Elvira, 7. 
Hay programados cuatro pases y                              
las representaciones están pensadas 
para un público reducido de unas 15 
personas. Las entradas tienen un                     
precio de 4 euros, a la venta en                                  
taquilla. Reservas en el teléfono                                 
663 464 181. 

 
 
23.00 
 
Nuevo disco de La Cava    
El grupo sevillano La Cava presenta 
esta noche su nuevo trabajo                                    
discográfico, titulado «Guerra de 
amor», en  sala Antique Theatro, 
ubicada en la isla de la Cartuja.                         
Las entradas tienen un precio de 12 
euros y se pueden reservar en                          
gestion@lacavaoficial.es.

17.00
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RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 21:16:23 (01:47)

CANAL SUR 2

09/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  4.494€

 -

00:01:47DURACIÓN:

La plataforma cívica Civisur ha iniciado los trámites para que el conjunto arqueológico de Itálica sea incluido en la 

lista mundial de patrimonio de la Unesco. Decl. Cobreros, Civisur; Beltrán, catedrático Univ. Sevilla.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 2
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AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

09/02/2017

HORA: 10:14:07 (14:17)

 10.713€

 -

00:14:17DURACIÓN:

Sección "Taller de Español". La Profesora de la Universidad de Sevilla, Lola Pons, recuerda en el programa de hoy 

las reglas de acentuación del español.

La2 / LA AVENTURA DEL SABER
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 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



Los docentes solicitan una comisión de 
investigación sobre el caso del catedrático
SEVILLA 
{La Junta de Personal Docente e In-
vestigador (PDI) de la Universidad 
de Sevilla ha dado cumplimiento a 
un acuerdo de su sesión plenaria 
presentando en registro un escrito 
dirigido al rector de la institución, 
Miguel Angel Castro, solicitando la 
creación de una comisión de investi-
gación independiente sobre el caso 

de abusos sexuales en la Facultad de 
Educación que le ha valido una con-
dena de siete años de prisión al cate-
drático Santiago Romero. En el es-
crito, el secretario de la Junta de PDI, 
Ángel Francisco Villarejo-Ramos, re-
cuerda el punto aprobado en los tér-
minos de «solicitud de una comisión 
de investigación independiente so-
bre el caso de acoso sexual». ~ 
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La Junta de Personal
registra petición a la US de una comisión de
investigación sobre el caso del catedrático
SEVILLA, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla (US) ha dado cumplimiento
a un acuerdo de su sesión plenaria presentando en registro un escrito dirigido al rector de la institución,
Miguel Ángel Castro, solicitando la creación de una comisión de investigación independiente sobre el caso
de abusos sexuales en la Facultad de Educación que le ha valido una condena de siete años de prisión al
catedrático Santiago Romero.

En el escrito, al que ha tenido acceso Europa Press, el secretario de la Junta de PDI, Ángel Francisco
Villarejo-Ramos, recuerda el punto aprobado en los términos de 'solicitud de una comisión de investigación
independiente sobre el caso de acoso sexual'.

Así, el organismo sindical reclama del Rectorado la constitución de este órgano, respecto al cual recomienda,
en primer lugar, que sea constituido con representación sindical y de expertos en temas relacionados con la
salud y seguridad laboral, la violencia machista, victimología y en casos de acoso y abusos sexuales.

Asimismo, la Junta de Personal señala que el trabajo de dicha comisión debe orientarse a investigar las
actuaciones llevadas a cabo por la Hispalense tras la denuncia de abusos sexuales presentadas por dos
profesoras y una becaria de la Educación en 2010 contra el catedrático Romero, condenado posteriormente
por tres delitos de abusos sexuales continuados y un delito de daños psicológicos graves.

"Del aprendizaje de la investigación realizada por esta comisión se espera alcanzar conclusiones sobre los
roles jugados por los actores, directa e indirectamente involucrados, por activa o por pasiva en que este tipo
de comportamientos y los riesgos psicosociales en general sean detectados tempranamente y se pueda contar
con climas laborales proclives a impedir que prosperen", subraya el escrito.

Por otra parte, la Junta de PDI considera la labor de esta comisión "especialmente oportuna" como pieza de
conocimiento para el proceso de revisión de los protocolos de prevención de acoso y de riesgos laborales de
la US que ha puesto en marcha el Comité de Seguridad y Salud.

Así, la solicitud se presenta bajo la creencia de que la comisión habilitará "un instrumento para poder
conocer qué mecanismos actuaron y en qué medida lo hicieron de forma adecuada o no", confiando en que
"sirva para evitar en el futuro situaciones no deseadas para la convivencia de nuestras compañeras y
compañeros".
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.-El 88% de estudiantes y
empleados de Cartuja ve aún "un grave problema
de movilidad", según un estudio de CCOO
SEVILLA, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

El 88 por ciento de quienes estudian o trabajan en la Isla de la Cartuja consideran que "sigue habiendo un

grave problema de movilidad", según una encuesta realizada por el sindicato CCOO de Sevilla entre quienes

acuden a diario a este parque científico tecnológico, teniendo en cuenta el servicio de lanzadera express de

Tussam, la bolsa de aparcamiento acordada entre el Ayuntamiento y el Círculo de Empresarios de Cartuja y

el estado de la movilidad en el entorno.

En este sentido, CCOO ha calificado como un "fracaso" las medidas impulsadas desde el Ayuntamiento a

una zona a la que se desplazan diariamente más de 20.000 personas e insta a "una mayor coordinación entre

las Administraciones". Según la encuesta, el 89 por ciento ve de forma positiva que se constituyera "una

mesa conjunta de trabajo entre Administraciones públicas, universidades, empresas y sindicatos" para buscar

soluciones en materia de movilidad.

Respecto al servicio de lanzadera de Tussam, que arrancó en septiembre y cuyos horarios han sido

modificados por el Ayuntamiento para incrementar su uso, se señala el "escaso éxito" recabado entre sus

potenciales usuarios. CCOO ve "sorprendente" que un 30 por ciento de las personas encuestadas manifiesta

"desconocer el servicio", un 81 por ciento no lo ha usado ni una sola vez y tan sólo un siete por ciento

considera que podría llegar a usarlo de forma regular.

Las razones manifestadas para valorar de "forma negativa" la lanzadera se centran en "la mala combinación

del mismo desde la vivienda habitual", la "escasa compatibilidad" de sus horarios con los de la salida del

trabajo o clase o una "alejada ubicación" de las paradas del centro de trabajo o estudios. Además, el 48 por

ciento manifiesta no haber recibido información directa de este servicio a través de los canales existentes en

el propio parque --intranet empresarial o universitaria, paneles expositores internos, entre otros--.

En un comunicado, el secretario de Acción Sindical y Política Sectorial de CCOO de Sevilla, Carlos Aristu,

ve "llamativo", en cualquier caso, que el 75 por ciento de los potenciales usuarios piensan que el horario del

servicio "no se ajusta a los de su centro de trabajo o estudio". En este sentido, señala que la encuesta refleja

una inmensa variedad de horarios en las empresas ubicadas en el parque, "algo lógico si se atiende al perfil

variado y tecnológico de las mismas".

De hecho, indica que el 83 por ciento de las personas trabajadoras encuestadas reconocen que su jornada

laboral es "flexible y suele alargarse de forma habitual, además de que un volumen considerable trabajo con

turnos semanales rotatorios de mañana o tarde". Por último, añade que en determinadas empresas hay hasta

un 25 por ciento de la plantilla que puede trabajar en turno de noche o fines de semana. "El 50 por ciento

valora negativamente la ubicación de las paradas del servicio en relación a la ubicación de su centro de

trabajo", agrega.

Respecto a la bolsa de aparcamientos abierta en septiembre ante el acuerdo entre el Ayuntamiento y el

Círculo de Empresarios de la Cartuja, el 33 por ciento de las personas encuestadas afirma "desconocer su

existencia, lo que viene a encajar con el escaso uso que viene detectándose desde los últimos meses". En

este sentido, quienes no usan esta bolsa afirman no hacerlo por razones como "la existencia de espacios de
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aparcamientos más cercanos y la lejanía de su ubicación en relación a su centro de trabajo". Un 53 por

ciento considera deseable que exista "algún medio de conexión entre la bolsa y el entorno del parque".

Para Carlos Aristu, "los resultados de la encuesta vienen a reflejar el fracaso de las medidas aplicadas por el

Ayuntamiento, de forma individual y con ausencia total de consenso y diálogo a la hora de su diseño y

puesta en funcionamiento".

Subraya que "pareciera que alguien ha querido resolver en solitario desde un despacho de Plaza Nueva lo

que sólo puede afrontarse desde el diálogo con los colectivos afectados y el conocimiento de una realidad

laboral y académica tan heterogénea como la que existe en la Cartuja".
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Ciudadanos critica las "amenazas de denuncia" de

Metro de Sevilla al creador de una App sobre el

suburbano

SEVILLA, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

El concejal de Ciudadanos en el Ayuntamiento hispalense Javier Moyano ha denunciado este jueves la

situación sufrida por "un creador de software libre que ha sido amenazado por Metro de Sevilla con una

posible denuncia, si no retiraba una aplicación que mejoraba a la existente" para el suburbano, algo que ha

calificado como "impresentable".

Ciudadanos se refiere al caso de Javier Santos, un joven de 21 años, estudiante del Grado de Ingeniería

Informática de la Universidad de Sevilla, que "altruistamente creó una aplicación que mejoraba a la

existente, que no queremos imaginar el dinero que habrá costado".

Moyano, en ese sentido, considera "impensable que se ataque a quien de forma gratuita y altruista crea una

aplicación móvil con los horarios del metro que supera en todos los sentidos a la obsoleta de Metro de

Sevilla", destacando el "claro éxito que tuvo con más de 200 usuarios en menos de 24 horas y más de 20

valoraciones positivas".

"Es inconcebible que la Junta se plantee demandar a un particular por el uso de datos abiertos", ha

continuado el concejal, señalando que "la política no debe ser sólo de titulares y marketing, sino que desde

las instituciones se debe realizar una apuesta decidida y sin miedo por la economía del conocimiento y

colaborativa".

"La política de datos abiertos consiste justamente en eso, permitir que los datos públicos sirvan para generar

herramientas colaborativas que mejoren la vida de los ciudadanos, así como economía del conocimiento", ha

reiterado el concejal de Ciudadanos.

Finalmente Moyano ha instado a Metro de Sevilla a "retractarse de las amenazas realizadas a este particular"

y ha querido mostrar "el apoyo explícito de Ciudadanos a todas las personas que de forma altruista trabajan

para facilitarnos la vida a través de aplicaciones distribuidas de forma libre".
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Alumnos de US debaten la próxima semana sobre

su implicación en la huelga del 9-M y el caso de

Santiago Romero

SEVILLA, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

El Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha convocado sesión ordinaria para el

próximo miércoles 15 de febrero en el que, entre otros puntos, se debatirá la participación del colectivo en la

huelga educativa nacional convocada para el próximo 9 de marzo y el caso del catedrático Santiago Romero,

condenado a siete años de prisión por abusos sexuales y lesiones sobre dos profesoras y una becaria de

investigación de la Facultad de Educación.

Según ha expuesto a Europa Press el delegado del Cadus Fernando Peñuela, respecto al 9-M se pretende

aclarar la entrada del colectivo en la movilización, decisión que posteriormente será trasladada a la

diferentes Delegaciones de Alumnos. En cuanto al caso de Romero, se informará de las gestiones realizados

para intentar una modificación en el protocolo vigente de acoso, "para que estos casos no vuelvan a ocurrir".

Por otro lado, el Pleno del Cadus también debatirá si entrar en el Movimiento Andaluz por la Educación

Pública, si simplemente dar sus ideas y reivindicar el cumplimiento de sus aportaciones o si desvincularse

por completo de este colectivo.

Por último, se actualizará el proceso del grupo de trabajo creado respecto al nuevo modelo de financiación

de las universidades públicas andaluzas, cuyo borrador fue facilitado a finales de 2016 por la Junta a los

estudiantes y que se negocia con pretensión de que esté ya vigente para el próximo curso universitario.

El Cadus, en este sentido, ya ratificó su postura de rechazo al proyecto de modelo de financiación

2017-2021 al considerar que el mismo incurre en una "mercantilización" de la institución, en una

continuidad de la postura de rechazo ya manifestada por el organismo junto a los consejos de alumnos de

Huelva, Jaén, Málaga y Pablo de Olavide, viéndolo como "un gran retroceso en el sistema público andaluz

de universidades, dado el contenido y lenguaje mercantilista que adquiere".
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Reyes Rocha

Cuando el cáncer entra en una fa-
milia todo se para. Si el enfermo
es un niño, la noticia hace que to-
da ayuda para los padres sea poca.
La labor que realiza Andex desde
hace 30 años, no sólo con los pe-
queños, sino también con sus fa-
milias es una tabla de salvación en
un oceáno donde las dudas se
vuelven olas gigantes. Para poder
hacer frente a los gastos que este
tipo de acciones acarrean la aso-
ciación no duda en poner en mar-
cha nimerosas actividades. La
próxima será una Gala Flamenca,
que se celebrará el 10 de marzo en
el Teatro de la Maestranza.

El espectáculo está patrocinada
por la Fundación Cruzcampo y
Caixabank, y cuenta con la colabo-
ración del Instituto Andaluz de
Flamenco, y el Teatro de la Maes-
tranza. La Cámara de Comercio de
Sevilla, desarrolla a través de su
Fundación una labor de reconoci-
miento a instituciones y personas
que por su esfuerzo, dedicación y
empeño han aportado ideas y va-
lores a nuestra sociedad, haciendo
posible la consecución de logros y
proyectos en beneficio de sectores

necesitados. Por esta razón, ha or-
ganizado esta gala flamenca.

El espectáculo, que cuenta con
la dirección artística y musical de
Pedro Sierra, reunirá sobre el esce-
nario del Maestranza a artistas co-
mo Juan José Jaén El Junco, Pasto-
ra Galván y Carmen Lozano, al bai-

le. Al cante estarán Esperanza Fer-
nández, La Tobala y Rafael de
Utrera El Galli. Con las guitarras,
Pedro Sierra, Miguel Ángel Cortés,
Miguel Iglesias y Rubén Romero.
La percusión estará a cargo de Mi-
guel Junior Fernández, hijo de Es-
peranza Fernández.

Manuel Macías, gerente del
Congress & Convention Bureau,
desgranó la programación de un
espectáculo que abrirá y cerrará
con todos los artistas sobre el es-
cenario. Además, recalcó el alto
nivel de compromiso de los artis-

tas participantes, señalando que
han renunciado, incluso, a sus
derechos de la sociedad general
de autores para que los benefi-
cios del espectáculo sean ínte-
gros para Andex. Carmen Fer-
nández, una de las bailaoras, que
asistió a la presentación de la ga-
la, ha superado un cáncer, y re-
cordó cómo fue la llegada de esta
enfermedad a su vida, y que por
esta razón se mostró dispuesta a
colaborar en esta causa.

Por su parte, el director territo-
rial de Caixabank, Rafael Herra-
dor, afirmó que desde la Obra So-
cial la Caixa se identifican con “los
colectivos más vulnerables” y re-
cordó cómo su primer acto en Se-
villa fue la firma de un convenio
con la asociación que preside Ma-
ría Luisa Guardiola.

Además de la venta de entradas
(de 16 a 30 euros), que ya están
disponible tanto en la taquilla co-
mo en la página web del teatro
(www.teatrodelamaestranza.es),
habrá una Fila Cero en ES18-2100-
6200-4102-00016427) “para que
todos pongamos nuestro granito
de arena, y contribuir, así, a que los
niños y sus familias que viven los
azotes de esta enfermedad, estén
de la mejor manera posible y con
mayores esperanzas de salir ade-
lante” , explicó el presidente de la
Fundación Cámara. Un homenaje,
además, a la figura de María Luisa
Guardiola, presidenta y fundado-
ra de Andex, por “la labor que rea-
liza, por su entrega y su lucha por
fortalecer el Centro Oncológico In-
fantil de Sevilla en el Hospital Vir-
gen del Rocío, Centro de Referen-
cia. Por conseguir medios y ayuda
económica para favorecer la com-
pañía familiar de los niños enfer-
mos, por lograr apoyo psicológico
para los niños y sus familias, y por
tantas otras cosas que hacen que
esta gran señora y su fundación re-
ciban un homenaje en letras ma-
yúsculas”, concluyó.

Por su parte, María Luisa Guar-
diola expresó la importancia de
transmitir a todos la existencia de
Andex y recalcó que los niños a los
que diagnostiquen esta enferme-
dad de Sevilla su provincia y de
Andalucía, que acudan al Virgen
del Rocío como centro oncológico
infantil de referencia, para que
desde allí y con Andex podamos
prestarle todo nuestro apoyo. Para
que todos los niños que padecen el
cáncer puedan tener la oportuni-
dad de recibir los mejores trata-
mientos allá donde estén”.

En este sentido, aseguró que An-
dex, que atiende actualmente a
unas 200 familias, se preocupa
porque los niños puedan ir a hospi-
tales de países donde se hacen tra-
tamientos específicos si así lo re-
quieren, además de ayudar a las
familias en su acompañamiento,
estancia y papeleo burocrático.

‘La Novia del baile’,
llega el teatro a la
Fundación Amalio

PISTAS
PARA
HOY

Un poema dramático breve, en

una alegoría sobre la soledad.

15 personas por pase. 4 pases.

Plaza de Doña Elvira, 7. 21:00

Concierto de Luar
na Lubre en el
Teatro de Triana
Cita con una de las bandas de

referencia en lamúsica folk.

Apertura de puertas a las 20:00. 18

euros. Condes de Bustillo, 17. 21:00.

Estreno de ‘El
niño judío’ en el
Espacio Turina
La Compañía Sevillana de Zarzuela

estrena esta obra en doble sesión.

Espacio Turina. Entre 15 y 25 euros.

C/ Laraña, 4. 17:30 y 20:30.

D

1. Francisco Herrero, presidente de la Fundación Cámara de Comercio; Carmen

Fernández, bailaora; María Luisa Guardiola, presidenta de Andex; Rafael Herrador,

director Territorial de Caixabank, y Manuel Macías, gerente del Convention

Bureau.2. La gala será el 10 de marzo en el Teatro de la Maestranza.

● El Teatro de la Maestranza
acogerá una Gala Flamenca el
10 demarzo a beneficio de Andex

1

2

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Flamencocomprometido

El espectáculo servirá
de homenaje a María
Luisa Guardiola,
presidenta de Andex

Administrador
Resaltado



 

MIGUEL OLID

A
 cuatro días de San Valentín, 
puede ser una buena ocasión 
para hablar de algunas per-

sonas que enriquecen la ciudad con 
su amor al cine. 

El más veterano de ellos es el sa-
cerdote jesuita Manuel Alcalá, al 
frente de una institución con más 
de 50 años de existencia, el cine-
club Vida. Los coloquios, tras la pro-
yección de los viernes en la Funda-
ción Cajasol, son lecciones de cine 
impartidas por este hombre que lle-
gó a confesar a Alec Guinness cuan-
do vino a Sevilla para rodar «La-
wrence de Arabia». 

Otra persona con dedicación al 
cine desde hace mucho tiempo es el 
catedrático de la Universidad de Se-
villa Rafael Utrera, autor de una vas-
ta lista de libros sobre la materia 
(sin duda, el más prolífico de toda 
Andalucía) y con una entrega que 
perdura más allá de su jubilación. 

Igualmente admirable es la labor 
que desempeña, sin los suficientes 
apoyos, Manolo Gómez desde los ya 
lejanos tiempos del Cine San Vicen-
te, un oasis para el cinéfilo sevilla-
no de los años 80, hasta la Cinema-
teca del Martínez Montañés de la 
actualidad. 

Gracias a los talleres que impar-
te desde hace 13 años, Paco Bellido 
ha conseguido contagiar su amor 
al cine a un nutrido grupo que for-
ma parte de la asociación Linterna 
Mágica. 

Una labor similar es la que Car-
men Jiménez desempeña magnífi-
camente, desde hace cinco años, en 
la tertulia «La palabra y la imagen», 
convertida por méritos propios en 
una cita ineludible para los aman-
tes del cine el primer miércoles de 
cada mes en la Casa del Libro. 

Además de destacar por su labor 
en la revista Fila Siete, editada en 
Sevilla, Juan Pedro Delgado y Cris-
tina Abad son los impulsores de los 
encuentros «Personajes y perso-
nas», que desde este mes tienen lu-
gar mensualmente en la Caja Rural 
del Sur. 

Por último, es de justicia reseñar 
a Paco Fernández Enríquez, prota-
gonista del documental «Bendito 
simulacro», de Óscar Clemente y 
Eduardo Montero. Imaginero de 
profesión y coleccionista de pelícu-
las, proyecta en la terraza de su casa 
grandes clásicos del cine durante 
el verano, todo un regalo para sus 
privilegiados espectadores. 

Una de...

ROMÁNTIC@S DEL CINE

«FELICES SUEÑOS» )))) 

  Dirección: Marco Bellocchio.  Con: 

 Valerio Mastandrea, Bérénice Bejo 

A. WEINRICHTER 

M
arco Bellocchio debe ser casi el 
único miembro activo de aque-
lla esplendorosa generación de 

cineastas italianos de los dorados años 
60; a juzgar por esta película está en 
mejor forma que la mayor parte de sus 
nietos de la generación actual. Debe lle-
var casi tantos años de psicoanálisis 
como Woody Allen, y si bien esto de la 
terapia es una especulación, lo cierto 
es que esta es la película más edípica 
que quepa concebir desde que Susan 
Sarandon empezó a hacer papeles de 
madre. Lo que se dice aquí es que el pa-
raíso es la infancia y que cuando se pro-
duce la separación de la madre antes 
de sufrir el proceso de maduración, el 
resto de la vida es expulsión y exilio. 

Todo esto no es ninguna novedad 
pero no recordamos que nos lo hayan 
contado de forma tan elocuente, tan 
redonda, con un final que exprese de 
forma tan brillante la nostalgia del 
útero: el protagonista no quiere salir 
del armario, sino volver al armario en 
el que fue engendrado… Y se pasa la 
vida en una figurada posición fetal, 
enroscado en sí mismo, practicando 

una forma de autismo que solo una 
mujer, otra mujer que no es su madre, 
conseguirá quebrar. Por supuesto lo 
que añora Massimo, el protagonista, 
no es tanto la madre que le parió sino 
la que jugaba y bailaba con él hasta 
los diez años, la que le deseaba felices 
sueños, una frase cariñosa que acaba 
revelándose como una cruel despedi-
da. Quizá con la edad, Bellocchio, ex-
perto en familias disfuncionales, ya 
no sienta los impulsos asesinos del 
inefable protagonista epiléptico de su 
feroz opera prima: lo seguro es que ha 
alcanzado un grado de 
reconciliación cósmica 
con la mamma. 

Mamma mía

ABC 
Una escena del filme 

C ine
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Uno de los primeros sínto-
mas del cambio de mayorías
políticas en las instituciones
navarras tras las elecciones
forales y municipales de 2015
fue la aparición de la ikurri-
ña, la bandera vasca, en los
chupinazos festivos de la ma-
yoría de Ayuntamientos en
los que cambió la alcaldía. El
más significativo fue el de
Pamplona, el 6 de julio, don-
de la enseña apareció en el
balcón en el que arrancan los
Sanfermines junto a las ban-
deras oficiales. No ocurrió así
en 2016 debido a que los juz-
gados de lo contencioso die-
ron la razón a la Abogacía del
Estado y afirmaron que invi-
tar a un parlamentario de
Euskadi para colocar la ban-
dera era un fraude a la Ley
Foral de Símbolos de 2003.

Pero esta norma dejará de
tener efecto en dos a tres me-
ses, después de que los cuatro
partidos que suman la mayo-
ría de gobierno en la comuni-
dad—Geroa Bai, EH Bildu, Po-
demos e IE— registraran ayer
una proposición de ley que
pretende su derogación.

Retraso
Enterrar la ley de Símbolos
—queUPN, PSN yCDNacorda-
ron en 2003 para prohibir ex-
presamente la colocación de
otras banderas que no fueran
las oficiales— fue uno de los
aspectos acordados en el pac-
to que llevó a Uxue Barkos
(Geroa Bai) a la presidencia
del Ejecutivo navarro en 2015.
Koldo Martínez, el portavoz
del partido de Barkos, anun-
ció su cambio, pero su mate-
rialización se ha ido retrasan-
do debido al debate sobre có-
modebe ser la nueva ley, enco-
nado especialmente entre la
búsqueda de EH Bildu de que
la bandera vasca tuviese cier-
to reconocimiento oficial y la
negativa de Izquierda-Ezke-
rra a algo más que no fuera
una derogación que devuelva
elmarco legal sobre las bande-
ras, anterior a 2003. Hasta en-
tonces, algunos Ayuntamien-
tos navarros, especialmente
en la zona norte de la comuni-
dad, colocaban la ikurriña en
sus fachadas junto a las bande-
ras navarra y española.

A esa situación volverá la
legislación navarra una vez
que se apruebe el texto avala-
do ayer por 26 de los 50 parla-
mentarios. El breve documen-
to deroga la norma aprobada
en abril de 2003. Mientras los
grupos que apoyan al Gobier-
no navarro debaten una nue-
va ley, los límites legales los
marcará la norma nacional,
que obliga a colocar la bande-
ra española “en lugar prefe-
rente y de honor” en las facha-
das, pero no cita que se prohí-
ban otras.

Si la central nuclear de Santa
María de Garoña (Burgos) rea-
bre, la ComisiónEuropeadebe-
rá revisar antes las inversio-
nes previstas para ver si cum-
ple con los criterios de seguri-
dad impuestos tras el acciden-
te de Fukushima (Japón). El
comisario europeo de Acción
por el Clima y Energía, Miguel
Arias Cañete, recordó ayer
que, “si hay un proyecto de in-
versiones”, este debe ser noti-
ficado a la Comisión para que
lo analice. Esa comunicación
aún no se ha producido.

Arias Cañete compareció
ayer en la Comisión Mixta pa-
ra laUEdel Congreso. Los par-
tidos interpelaron al comisa-
rio sobre la posible reapertura
de la central, después de que el
Consejo de Seguridad Nuclear
(CSN) haya informado favora-
blemente sobre el reinicio de
las operaciones en Garoña,
que está parada desde 2012.
Arias Cañete no entró a valo-
rar la posible reapertura y ase-
guró que el “debate” sobre la
ampliación de la vida de las
centrales más allá de los 40
años para las que en principio
fueron concebidas está abier-
to. Y con distinto resultado:
hay países que se decantan
por cerrarlas y otros por pro-
longar su vida. Lo que sí admi-
tió es que el problema de los
residuos de las centrales no es-
tá resuelto. “No existen depósi-
tos geológicos en ningún lu-
gar”, apuntó.

Dudas de los dueños
Pese al visto bueno dado por
el CSN —muy criticado por la
mayoría de los partidos del
Congreso—, no está claro que
la central vuelva a abrir. La
última palabra la tiene el Mi-
nisterio de Energía y las dos
propietarias —Endesa e Iber-
drola— no tienen claro si re-
sulta rentable poner en mar-
cha la instalación de nuevo
debido a las inversiones que
tendría que acometer —unos
150millones, según las prime-
ras estimaciones— y a que es
una central muy pequeña.

Oficialmente, las dos eléc-
tricas dicen no tener decidido
aún el futuro. Una vez que re-
ciban el informe completo del
CSN —donde se marcan las
obras que deben acometer—
estudiarán su viabilidad. El
consejero delegado de Ende-
sa, José Bogas, en unas decla-
raciones recogidas ayer por
Europa Press, dijo que hay
que “analizar” ese informe pa-
ra ver “si es rentable o no” la
reapertura. Eso sí, Endesa, al
igual que el resto de eléctricas
propietarias de las centrales,
apuesta por llevar el resto del
parque nuclear —cinco insta-
laciones en activo mucho ma-
yores que Garoña— más allá
de los 40 años.

Rosa Berganza (Burgos, 1971), ca-
tedrática de Comunicación Políti-
ca, ha dado el paso de presentarse
a rectora de la Universidad Rey
Juan Carlos de Madrid (URJC)
cuando no entraba en las quinie-
las. Los plagios de su actual rec-
tor, Fernando Suárez, han conver-
tido el campus en un polvorín.

Pregunta. ¿Por qué se presen-
ta a rectora?

Respuesta.Vi quenohabíanin-
guna candidatura aparte de Ja-
vier Ramos, designado a dedo por
el rector. Nuestra universidad tie-
ne una situación insostenible y se
ha puesto en entredicho todo el
sistema científico español. Era un
debermoral. Estoy enunmomen-
tomuy bueno demi carrera, pero
alguien tenía que dar una alterna-
tiva y una esperanza. Hay peligro
de desaparecer como institución.

P. ¿Con qué avales cuenta?
R. No hay ningún grupo que

me apoye. Casi cada minuto que
pasa tengo más seguidores. Mu-
cha gente percibía que se necesi-
taba limpiar el nombre de la uni-
versidad y otro modelo distinto.

P.Ramos cuenta con el respal-
do del rector, ¿puede ganar?

R. A pesar de todos los escán-
dalos de plagio, Suárez arrasaría.
Ha optado por el peor candidato
posible, Ramos suscita muchísi-
mo rechazo por sus prácticas al
servicio de los rectores.

P. ¿Cómo valora el informe pe-
ricial que señala un plagio “total,
literal y consciente” del rector?

R. Los resultados de la Univer-
sidad de Barcelona han sido con-
tundentes y esperables. Lo que
me parece vergonzante es que no
hayamos sido nosotros los prime-
ros en investigar como principa-
les interesados en mejorar nues-
tra imagen. Es bochornoso el si-
lencio y una comisión de investi-
gación que no ha hecho nada.

P. ¿Su intención es reactivar
esa comisión presididapor el vice-
rrector Luis Miguel Doncel?

R.No, porque es lamano dere-
cha de Suárez y no garantiza un
informe independiente. Si gano
mi primeramedida será poner en
marchauna comisión que investi-
gará los plagios. No estará solo
formada por profesorado de la
URJC, sino como mínimo al 50%,
por expertos de fuera con inde-
pendencia contrastable.

P. Sorprende el silencio de su
universidad con este asunto.

R.No se entiende si no lo vives
desde dentro. Los estudiantes
han llevado a cabo una labor más
crítica e independiente, mucho
más que el profesorado, que ha
guardado un silencio vergonzoso.
¿Porqué?Nuestro sistema funcio-
na como toda una red clientelar
montada arduamente por el rec-
tor actual y por el anterior [Pedro
González-Trevijano, hoy magis-
trado del Constitucional] con
unas prácticas al más puro estilo

mafioso de amedrentamiento a la
hora de levantar voces críticas.
No se permite el diálogo ni el espí-
ritu crítico, sino lo contrario.

P. ¿Hay miedo?
R. Quien ejerce como voz dis-

cordante es perseguido hasta su
exterminación. Y hemos tenido
ejemplos, como lo que sucedió
con David Ríos cuando presentó
su candidatura [echaron a 11 pro-
fesores de su entorno sin plaza
fija]. Todo se compra con preben-
das, la gestión no es transparente.
Las reglas de juego no son para
todos iguales, se negocian indivi-
dualmente con el rector en sudes-
pacho. Ejerce el “tú sí, tú no”, “a ti
te doy esto, a ti esto otro...”.

P. ¿Creeque si ganapodría des-
hacer esa red clientelar que ase-
gura que existe?

R. Gran parte del profesorado
está en una situación laboralmuy
precaria. Eso explica elmiedo. Sa-
ben que un giro en una política de
Suárez puede ser perjudicial para
sus intereses. Mi labor estos días
es dar tranquilidad, quiero bus-
car otras figuras que consoliden
sus carreras profesionales y se
ajusten almarco legislativo. Tene-
mos un sistema clientelar que fa-
vorece la colocación de familiares
de forma indiscriminada. No pa-
saría nada si fueran casos sueltos
y con probada valía, pero está de-
masiado extendido.

P. ¿Qué significa extendido?
R. Con 1.600 profesores y

1.300 PAS [Personal de Adminis-
tración y Servicios] es muy fácil
establecer las genealogías. Lo que
vivimos escapa a la normalidad
de una organización democrática
y pública. Para empezar, el rector
ha colocado a sumujer. Noquisie-
ra que se entienda que no se pue-
de tener ninguna razón de paren-
tesco, puede haber personas de
valía que pasen los filtros. Lo que
apesta es el descaro.

Los alcaldes
navarros
podrán colocar
la ikurriña en
los Consistorios

Bruselas
supervisará
las inversiones
de Garoña si
decide reabrir

ROSA BERGANZA Candidata a rectora de la Universidad Rey Juan Carlos

“Mi universidad funciona
como una red clientelar
al más puro estilo mafioso”

JAVIER DORIA, PamplonaM. PLANELLES, Madrid

P. ÁLVAREZ / E. SILIÓ, Madrid

La candidata a regir la Universidad Rey Juan Carlos, Rosa Berganza. / LORENA RUIZ

“Me presento
porque hay peligro
de desaparecer
como institución”

“Quien ejerce como
voz discordante es
perseguido. Hemos
tenido ejemplos”

“Si gano pondré
en marcha una
comisión que
investigue el plagio”

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

NACIONAL

1217000

137885

Diario

655 CM² - 58%

34887 €

21

España

10 Febrero, 2017



E M 2
41

SOCIEDAD

EL MUNDO. VIERNES 10 DE FEBRERO DE 2017 

LA REFORMA UNIVERSITARIA 
 

LA UNED PIDE FINANCIACIÓN POR RESULTADOS 
 

El rector reclama al 
Gobierno vincular  
a la productividad una 
parte de la subvención

EDUCACIÓN

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
La Universidad Nacional de Educa-
ción a Distancia (Uned) quiere que 
una parte de su financiación pública 
dependa de la productividad. El 
campus más grande de España y el 
único que depende del Estado ha pe-
dido al Gobierno que el sistema de 
subvenciones sea más previsible y 
tenga una partida que incorpore re-
cursos económicos ligada a la asun-
ción de objetivos y controlada me-
diante contratos programa.  

La financiación por resultados es 
una de las asignaturas pendientes de 
la universidad española. El presiden-

te Mariano Rajoy se refirió a ella en 
su investidura. También el ministro 
Íñigo Méndez de Vigo apostó en no-
viembre, durante su comparecencia 
en el Congreso, por «revisar el mode-
lo de financiación de las universida-
des, vinculando los recursos públicos 
al cumplimiento de objetivos concer-
tados con las administraciones».  

Actualmente, los campus públicos 
obtienen la mayoría de sus ingresos 
de fondos autonómicos (en el caso 
de la Uned, proceden de los Presu-
puestos Generales del Estado), que 
no siempre subvencionan atendien-
do a criterios de calidad. Sí se hace 
así, por el contrario, en la Universi-
dad de Extremadura y en los cam-
pus catalanes, donde desde hace 
años se firman contratos programa 
con la Generalitat que aportan una 
financiación extra a cada centro si 
cumple los objetivos preestablecidos.  

Estos campus reciben una subven-
ción fija para gastos de gestión, que 
es igual para todos; una subvención 
básica, en función sobre todo de los 
alumnos matriculados, y una sub-
vención estratégica, que oscila entre 
el 10% y el 15%.   

También la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Cristina Cifuen-
tes, quiere ir en esta línea. En el bo-
rrador de su nueva Ley de Universi-
dades, se establece una aportación 
fija, que sería igual para las seis uni-
versidades madrileñas, y una aporta-
ción variable, relacionada con el nú-
mero de publicaciones, la inserción 
laboral de los titulados o la adopción 
de buenas prácticas internacionales.  

El rector de la Uned, Alejandro 
Tiana, reveló ayer que ha mantenido 
varias reuniones con altos represen-
tantes del Ministerio de Educación 
con el fin de tener también un mode-

lo de financiación mixto sustentado 
en contratos programa. «El sistema 
actual de financiación es muy difícil 
de planificar. Hay que esperar a que 
salgan los Presupuestos Generales 
del Estado, a que se discutan y a que 
pasen varios meses hasta que nos di-
gan cuánto nos van a dar. Si sabe-
mos que este año nos van a dar un 
dinero, podemos comprometernos, 
por ejemplo, a ofrecer titulaciones 
nuevas o a poner en marcha meca-
nismos nuevos, como tutorías de 
apoyo del tipo mentorías», expresó 
Tiana, que, de aquí al 21 de marzo, 
cuando se celebrarán elecciones en 
la Uned, va a convertir este asunto 
en uno de los pilares de su campaña.  

A cambio de recibir esos fondos, 
¿qué objetivos deberían cumplir la 
Uned? «Serían resultados, sobre to-
do, relacionados con la tasa de éxito 
de los alumnos en los estudios», res-

pondió Tiana, también abierto a que 
se contabilice la investigación. 

La Uned tiene un presupuesto 
anual de 200 millones de euros, de 
los cuales el 35% procede de fondos 
públicos. El resto se obtiene de las 
matrículas de los alumnos. ¿Qué por-
centaje de financiación pública debe-
ría estar ligada a resultados? Tiana 
responde que otras universidades 
que han empezado a hacer contratos 
programa manejan en torno a un 
«10% de financiación variable». Es-
tos contratos programa, opina, de-
ben durar cuatro o cinco años.  

«Ahora que hemos conseguido re-
cuperar el equilibrio presupuestario, 
el siguiente paso es planificar un po-
co más», dice el rector, que asegura 
que Educación ha recibido su peti-
ción con buena disposición, la mis-
ma que tiene el sentir general de la 
Conferencia de Rectores.

LAS MAFIAS DE LA EXPLOTACIÓN SEXUAL 
 

MÉTODO ‘LOVER BOY’: ASÍ 
CAPTAN EN ESPAÑA A 
MENORES PARA LA TRATA  

 
El perfil más común de la víctima es el de una 
chica de Europa del Este de entre 14 y 17 años 

INFORME

ISABEL F. LANTIGUA MADRID 
España ya no sólo es país de origen, 
tránsito y destino para las víctimas 
de trata de personas, sino que tam-
bién niñas españolas son captadas 
para tal fin, según revela el último in-
forme de Unicef, que aborda «esta 
problemática compleja y dolorosa» 
desde la perspectiva de la infancia. 

«Hay un aumento de menores es-
pañolas que han caído en estas re-
des», reconoce a EL MUNDO Almu-
dena Olaguibel, especialista en polí-
ticas de Infancia de la ONG, que se 
basa en los datos de la Fiscalía Gene-
ral del Estado para tal afirmación. 
Según esta experta, «el tipo de cap-
tación de las nacionales se parece al 
de las niñas de Europa del Este. Es el 
método del Lover Boy. Un chico que 
las enamora, las agasaja, insiste pa-
ra que se escapen juntos... y al que 
ellas creen». Olaguibel explica que 
«los chicos que hacen ese papel no 
son los cabecillas de la trama, pero 
juegan un papel clave porque tienen 
mucho predicamento, sobre todo en 
niñas de entornos poco favorecidos». 

Antes de que la Fiscalía recogiera 
esta tendencia, las entidades que tra-
bajan sobre el terreno ya habían 
alertado de que chicas españolas 
empiezan a ser captadas mediante 
«engaños, coacción, fuerza u otros 
métodos» y «trasladadas a otro lugar 
del territorio nacional, donde son ex-
plotadas sexualmente». Según el in-
forme –Son niños y niñas, son vícti-

mas– el mecanismo es el siguiente: 
«Las redes utilizan a menores que 
captan a otros chicos (chicas en su 
mayoría) en institutos, discotecas o 
por las redes sociales. Son adoles-
centes que viven en España y que, 
por cualquier motivo, se encuentran 
en una situación de vulnerabilidad».  

No obstante, hoy día el perfil ma-
yoritario de las menores captadas 
para explotación sexual es el de una 
adolescente de Europa del Este, de 
entre 14 y 17 años, que proviene de 
un entorno de violencia y desprotec-
ción. El método más común para 
embaucarlas también es el del Lover 
boy. Estas niñas no tienen que cru-
zar ninguna frontera de forma irre-
gular ni hacen viajes arriesgados y es 
muy difícil que sean detectadas al 
entrar en España.  

El segundo perfil es el de las niñas 
del África Subsahariana, a las que 
captan como a las adultas de esos 
países, con la promesa de una vida 
mejor en España y la ceremonia de 
compromiso (vudú u otras) que las 
atará a los tratantes hasta que hayan 
pagado su deuda. Aunque algunas 
llegarán en avión, lo normal es que 
lo hagan por tierra, a través del de-
sierto del Sahel hasta Marruecos o 
cruzando Libia. El tercer grupo de 
víctimas lo componen las adolescen-
tes de América Latina, que suelen 
viajar con la perspectiva de empezar 
estudios en España o para trabajar 
en hostelería. En este caso son cap-

tadas por amigos o familiares, que 
las derivan a agencias de viajes espe-
cializadas que forman parte de la red 
de explotación.  

«Lo más preocupante es que si las 
adolescentes que vienen a España 
para ser prostituidas no son identifi-
cadas en nuestras costas y aeropuer-
tos como menores, porque las ma-
fias las obligan a mentir o llevan pa-
saportes falsos, no se pueden poner 
en marcha los protocolos de protec-
ción», advierte Olaguibel, que sabe 
que esto ocurre muy a menudo.  

El delito de trata forma parte del 
ordenamiento jurídico español tan 
sólo desde el año 2010.

La Fiscalía Provincial de Almería precisó ayer que la niña de 
13 años rescatada por la Policía por ejercer la prostitución en 
el paseo marítimo «nunca tuvo relaciones sexuales por 
precio» ni por otra compensación y que acudía a la casa del 
principal detenido, un hombre de 59 años, a hacer labores de 
«servicio doméstico» para ganar dinero con el que comprar 
alimentos para su familia así como alcohol y tabaco para su 
madre. Sin embargo, el juez mantiene la investigación sobre 
la madre por los presuntos delitos de abandono y relativo a 
facilitar la prostitución, a partir de los indicios que figuran en 
el atestado policial. La mujer, Olga Tekuleva, ha negado los 
hechos en declaraciones a EL MUNDO. MIGUEL CABRERA

 

EL JUEZ MANTIENE LOS CARGOS CONTRA 
LA MADRE DE LA NIÑA PROSTITUIDA   

Unos jóvenes hablando con una chica que ejerce la prostitución. JAVIER BARBANCHO
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Jaén.- Universidades españolas
analizan en la UJA el papel de los observatorios de
empleo universitarios
JAÉN, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Jaén (UJA) acoge las VI Jornadas de Observatorios de Empleo Universitario a la que
asisten representantes de 31 universidades españolas. Las jornadas están organizadas por la Comisión
Sectorial de Asuntos Estudiantiles, Grupo de Empleo de la Conferencia de Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE) y la UJA.

El rector de la UJA, Juan Gómez Ortega, ha destacado en su intervención el papel de los observatorios de
empleo universitario, para dirigir los esfuerzos de formación y de emprendimiento hacia su alumnado. Ha
añadido que las universidades, además de estar preocupadas, "tenemos que estar ocupadas por el problema
del empleo, especialmente, el universitario, y aunque no somos oficinas de empleo, la empleabilidad es una
corresponsabilidad nuestra y lo hacemos a través de nuestras actividades".

Estas actividades a las que se ha referido el rector se concretan en la formación y en el emprendimiento. "La
formación que damos a nuestros egresados, tiene que estar adaptada en competencias, sobre todo, a las
necesidades que, luego, el mercado laboral demanda, ya que eso hace que estén en la mejor disposición para
acceder a ese mercado laboral".

En cuanto al emprendimiento, Gómez ha asegurado que es otro de los pilares "en los que las universidades
estamos poniendo esfuerzo" y ha subrayado que "para orientar bien esos esfuerzos, hay que conocer las
necesidades del mercado. Y en este sentido, los observatorios de empleo universitarios juegan un papel
importante".

Ha destacado que los observatorios de empleo universitario identifican la evolución de los egresados de cada
una de las universidades; los campos que hay más o menos demanda de empleo, y los índices de
empleabilidad de los egresados, "ya que esos informes, juntos con los de otros organismos, son herramientas
fundamentales para confeccionar los planes estratégicos de las universidades".

El rector de la UJA ha destacado del programa de las jornadas que se centra en "dos ejes estratégicos, como
es la empleabilidad y la internacionalización, y la empleabilidad y los egresados con discapacidad".

Las jornadas, que se prolongarán hasta este viernes se plantean como puesta en común de las diferentes
líneas de trabajo que, desde los observatorios de las universidades españolas, se llevan a cabo, sobre la
inserción laboral de los egresados, y en mejora de la empleabilidad de los estudiantes y titulados. La mayoría
de las universidades cuenta con observatorios de empleo.

El rector ha estado acompañado durante la inauguración por el Presidente del Consejo Social de la UJA,
Francisco Vañó; la subdelegada del Gobierno en Jaén, Francisca Molina; el delegado territorial de Economía,
Innovación, Ciencia y Empleo, Antonio de la Torre, y el diputado provincial de Empleo de la Diputación
Provincial de Jaén, Manuel Hueso Murillo.
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Educación

Crue Universidades Españolas firma un convenio

con CEOE para intensificar la relación entre

Universidad y empresa

MADRID, 9 Feb. (EUROPA PRESS) -

El presidente de Crue Universidades Españolas, Segundo Píriz, y el presidente de la Confederación Española

de Organizaciones Empresariales (CEOE), Juan Rosell, suscribieron ayer en la sede de CEOE en Madrid un

convenio marco de colaboración cuyo objetivo es intensificar la relación entre la Universidad y la empresa.

La firma de este convenio está motivada por la coincidencia de ambas instituciones sobre la necesidad de

invertir eficazmente en educación y formación, con el fin de lograr que España desarrolle una economía

sostenible basada en el conocimiento, según informa CRUE.

El documento suscrito por ambas instituciones resalta la importancia que Crue Universidades Españolas y

CEOE otorgan a la necesidad de colaborar conjuntamente en objetivos prioritarios, como estimular la

colaboración entre universidades y empresas; fomentar el espíritu emprendedor; impulsar la respuesta a los

requerimientos de formación de los sectores productivos; fortalecer la transferencia de conocimiento y la

cooperación público-privada, así como favorecer la inserción de doctores y tecnólogos en las empresas.

Entre las acciones previstas para el desarrollo del citado convenio, destacan actividades para la promoción

de mecanismos que faciliten y refuercen la formación permanente de los recursos humanos; la aproximación

del mundo de la empresa al profesorado y alumnos; el fortalecimiento de la transferencia de conocimiento

entre universidades y empresas; la participación en la promoción y desarrollo de programas de Formación

Dual; el refuerzo de la internacionalización de las universidades, y la promoción de becas para la realización

de prácticas en empresas, entre otras.

El presidente de Crue Universidades Españolas, Segundo Píriz, ha valorado positivamente la firma de este

primer convenio con CEOE, y ha señalado que "tiene como objetivos estrechar la relación entre las

universidades y las empresas, así como impulsar la investigación y la transferencia de conocimiento a la

sociedad".

En el acto de firma del convenio, participaron también la secretaria general de la CEOE, Ana Plaza Arregui,

y la secretaria general de Crue Universidades Españolas, Dña. Teresa Lozano Mellado.
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Libro Sabias, Adela Muñoz 

 http://www.aulamagna.com.es/presentacion-de-sabias-la-cara-oculta-de-la-ciencia/ 

Junta de Personal   

 http://www.20minutos.es/noticia/2956297/0/junta-personal-registra-peticion-us-comision-
investigacion-sobre-caso-catedratico/ 

Investigación caballos    

 http://www.20minutos.es/noticia/2956412/0/estudio-us-apunta-relacion-genetica-entre-
conformacion-caballo-su-habilidad-para-doma-clasica/ 
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